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Аннотация 
В работе впервые методом рентгенофлуоресцентного анализа определен элементный состав сине-зеленых 
водорослей Чебоксарского водохранилища Чувашской Республики. Установлено наличие шестнадцати 
химических элементов (бром, ванадий, железо, калий, кальций, кремний, марганец, медь, сера, серебро, 
стронций, титан, рубидий, фосфор, хлор и цинк) и определено их соотношение. Статистическую обработку 
результатов проводили для пяти параллельных измерений образцов таблеток сине-зеленых водорослей при 
доверительной вероятности 0.95. Погрешность определения не превышала 5%. Среди макроэлементов в 
преобладающем количестве находятся калий и кальций, а среди микроэлементов лидирующее положение 
занимает кремний. По содержанию макроэлементы, найденные в сине-зеленых водорослях Чебоксарского 
водохранилища, можно расположить в следующий ряд убывания: K > Ca > S > P. Микроэлементы 
представлены убывающим рядом Si > Fe > Mn > Zn > Cu > Sr. Следует отметить, что информация об 
элементном составе сине-зеленых водорослей в рецензируемой литературе за последнее десятилетие прак-
тически отсутствует.  

Сине-зеленые водоросли Чебоксарского водохранилища благодаря наличию в них комплекса полезных 
макро- и микроэлементов можно рекомендовать к применению в качестве регионального самовозобновляю-
щегося недорогого сырья в производстве органических удобрений и кормовых добавок для животноводства 
и птицеводства. Регулярный мониторинг элементного состава сине-зеленых водорослей водоёмов позволит 
своевременно оценивать качество воды и степень антропогенного воздействия человека на водные ресурсы. 
Разнообразие макро- и микроэлементного состава водорослей несомненно будет способствовать дальней-
шему расширению областей их практического применения. 
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Abstract 
In this work, the elemental composition of blue-green algae of the Cheboksary Reservoir of the Chuvash 
Republic was determined for first time using X-ray fluorescence analysis. The presence of sixteen chemical 
elements (bromine, vanadium, iron, potassium, calcium, silicon, manganese, copper, sulfur, silver, strontium, 
titanium, rubidium, phosphorus, chlorine and zinc) was established and their ratio was determined. Statistical 
processing of the results was carried out for five parallel measurements of blue-green algae tablet samples at a 
confidence level of 0.95. The error in determination did not exceed 5%. Among the macroelements, potassium 
and calcium are in predominant quantities, and among the microelements, silicon occupies a leading position. 
In terms of content, macroelements found in blue-green algae of the Cheboksary Reservoir can be arranged in 
the following descending order: K > Ca > S > P. Microelements are represented in the descending order: Si > 
Fe > Mn > Zn > Cu > Sr. It should be noted that information on the elemental composition of blue-green algae 
in the peer-reviewed literature over the past decade is virtually absent. 

Blue-green algae of the Cheboksary reservoir, due to the presence of a complex of useful macro- and 
microelements, can be recommended for use as a regional self-renewing inexpensive raw material in the 
production of organic fertilizers and feed additives for livestock and poultry farming. Regular monitoring of the 
elemental composition of blue-green algae in water bodies will allow timely assessment of water quality and 
the degree of human anthropogenic impact on water resources. The diversity of the macro- and microelement 
composition of algae will undoubtedly contribute to the further expansion of their practical application areas. 

 


